

DIARIO

DE PALMA



del viernes 12 de

junio de 1812.

San Onofre hermitaño.

Quarenta Horas en la Consolacion, dedicadas á San Antonio de Padua : exposicion á las nueve de la mañana, reserva por la noche.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSP.
6 de la mañana.	17 grad.	28 p. 3 l.	S. sereno.
12 del dia.	19 grad.	28 p. 3 l.	S. idem.
6 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3 l.	E. idem.

ESPAÑA.

Ibides, partido de Calatayud, 4 de abril.

La infatigable division del general Villacampa, despues de los acertados golpes que sin descansar dió en Campillo de Aragon y en Ateca, en los que hizo cerca de 300 prisioneros, voló desde Milmarcos contra la division enemiga de Pannetier, que seguia con calor al regimiento de Cariñena por las montañas de Albarra-cin. Túvose noticia de que en Pozohondon habia 600 enemigos; y al golpe formó el general Villacampa el proyecto de atacarlos, sin embargo de su casi ninguna caballería, y de que se hallaban sostenidos con otro número poco menor en Monterde y Xea, pue-blos inmediatos. Se arrimó á Pozohondon antes de amanecer, dió sus órdenes para ocupar los puntos tan acertadamente, y la tro-pa las executó con tanta prontitud y buen orden, que al amane-

cer se rompió el fuego , y el enemigo que intentó huir por dos ó tres partes , se vió rechazado vigorosamente , y obligado á retroceder al pueblo , en donde despues de una regular resistencia, rindió sus armas , y se entregaron prisioneros los 600 que en él habia , sin mas pérdida por nuestra parte , que la de 6 ú 8 heridos. No bien se habia concluido esta accion tan gloriosa , quando el general Villacampa resolvió acometer á los enemigos situados en Monterde , y sus valientes soldados se ofrecieron alegres y resueltos á la nueva operacion ; pero esta no pudo lograrse porque el enemigo acababa de abandonar el pueblo , y la aspereza del terreno junto con el cansancio de nuestra tropa , que toda la noche habia estado de marcha y la mañana en accion , no permitió su seguimiento ; sin embargo se hicieron 22 prisioneros. Entre tanto la division enemiga de Palombini , fuerte de 2000 infantes y 300 caballos habia salido de Calatayud, y se apresuraba al socorro de su compañero Pannetier ; pero la diligencia del general Villacampa frustró sus designios : los prisioneros caminaban ya hácia Alicante , y aunque parece que el enemigo tuvo intento de libertarlos , siguiendo su marcha , le contuvo la firmeza con que nuestra division se disponia á recibirle , y abandonó la empresa.

Se han dirigido á Alicante los 900 prisioneros , y entre estos, los muertos y los heridos , llega á 1500 hombres la pérdida del enemigo que ha sido batido por fuerzas muy inferiores , y estas hambrientas , y poco provistas de vestuario y calzado.

Alicante 19 de abril.

El Monitor de Bonaparte de 11 de febrero nos habia contado ya que 1500 religiosos de Valencia habian sido presos y conducidos á Francia , despues de haber publicado en el de 25 de enero los artículos de la capitulacion , donde se habia estipulado expresamente que la religion y los habitantes serian protegidos , y que á nadie se molestaria por consideracion á los sucesos pasados. Cinco de ellos , los PP. Rubert , Lledó , Picho , Igual y Xérica fueron pasados por las armas junto á Murviedro ; otros dos lo fueron en Castellon de la Plana ; y 400 fueron conducidos por el camino de Zaragoza , los mas ancianos en carros y los demas á pie , sufriendo el trato mas indigno de los soldados que los conducian. Pero la mayor de sus aflicciones fué el ser testigos de la muerte de mas de 200 soldados nuestros prisioneros , que fueron asesinados cruelmente desde Segorbe has-

ta Teruel, porque no pudiendo mas de cansancio, retardaban la marcha.

Si tan poco respetaron nuestros enemigos las personas, no era de esperar que respetasen mas las propiedades, á pesar de que tambien habian estipulado hacerlo en la capitulacion. Ademas de una contribucion de 200 millones, general á todo el reyno, impusieron otra de 40 millones á la ciudad y sus arrabales, incluso 30000 francos ó pesetas sobre las campanas á favor del cuerpo de sus artilleros, y otra de 400 mulas para el mismo cuerpo, sin contar ni la manutencion de las tropas, ni la gabela para la mesa del general; ni la recoleccion forzada de alhajas, ni los agravios y exâcciones particulares que son dificiles de expresar. Al cabildo eclesiástico apremian ahora para que entregue la plata de la catedral y de las parroquias, que se trasladó á Ibiza, ó que se apronte su importe en dinero. Para colmo de rapacidad y de escándalo, Napoleon por un decreto formal se ha apropiado para su bolsillo particular 800 millones de reales en fincas del reyno de Valencia, y ha dado á Suchet la propiedad de la Albufera con todos sus rendimientos y utilidades.

Estas dos últimas circunstancias dicen que han incomodado notablemente á los ministros y allegados de Joseph Bonaparte, porque aumentan el número de las muchas pruebas que hay ya de que Napoleon no reconoce la independendencia que ellos habian soñado, y que para nada cuenta con el llamado Rey de España, ni con sus cortesanos,

Como quiera los continuos robos, exâcciones, atropellamientos, y atrocidades cometidas por los franceses en la capital y en los pueblos del reyno, han empezado á despertar la indignacion de los naturales, cuya natural energia pareció al pronto que habia quedado amortiguada con la catástrofe de la capital.

El 7 de marzo, las guerrillas de D. Pasqual Gil y Francisco Picó, compuesta de 60 hombres á pie y 20 á caballo, hallándose en las inmediaciones de Castalla, fueron envueltos por una numerosa columna enemiga de infantería y caballería. Era menester rendirse ó abrirse paso. Resueltas á esto último, se arrojaron sobre el enemigo hasta la corta distancia que era menester para que hiciese su efecto el fuego de los trabucos, y de una descarga mataron á 15 franceses é hirieron otros muchos. Este atrevido movimiento suspendió un instante á los enemigos, y los partidarios, aprovechándose de la ocasion, rompieron y esca-

paron, á excepcion de 3 que murieron y 8 que quedaron prisioneros.

Un religioso capuchino que habia levantado una partida, fué sorprendido con dos de sus compañeros en una casa de campo de las inmediaciones de Alcoy; y conducidos los 3 á esta villa, fueron pasados por las armas el 11 de marzo. El religioso murió con la mayor serenidad, animando y exhortando á sus compañeros. Estas y otras atrocidades cometidas en los dias anteriores han causado la mayor impresion en los ánimos del vecindario, y confirmado el horror y aversion general á sus opresores.

Posteriormente, en las inmediaciones de Monforte una partida de 13 franceses ha sido acometida por otra de igual número de patriotas, quedando 11 de aquellos muertos ó prisioneros, sin otra pérdida de los últimos que un herido.

Estos dias pasados, habiendo pedido los franceses una cantidad exórbitante de trigo en Bocairente, y no habiendo sido posible aprontar mas que la mitad, fueron insultados los comisionados del pueblo: el qual de resultas tomó las armas, buscó á los franceses, y mató 20 de ellos. Con este motivo se ha sabido que baxaba un destacamento frances contra el pueblo de Bocairente; y han salido á sostenerlo algunas tropas de esta guarnicion con otras del ejército.

Los franceses tienen pocas fuerzas en el reyno de Valencia. Distraida su atencion por los sucesos de Navarra, Aragon y Cataluña, donde han obtenido señaladas ventajas las armas españolas, no han dexado en esta provincia mas tropas que las muy precisas para mantener las plazas y la guarnicion de la capital, que da los pequeños destacamentos que ocupan el camino militar por la parte del norte y poniente, y por la del mediodio recorren los pueblos en busca de subsistencias.

Entre tanto se trabaja con ardor en perfeccionar las fortificaciones de esta plaza. Además de los trabajos ordinarios entre semana, concurren gratuitamente los dias festivos todos los carruages de la poblacion, los alarifes y albañiles, y la quarta parte de los habitantes hábiles para el trabajo, ó jornaleros pagados por ellos. El celo y entusiasmo patriótico de esta nobilísima ciudad, que tantos y tan distinguidos servicios ha hecho en obsequio de la causa general de la nacion, no decae en las tristes circunstancias, que la hacen por ahora la capital del reyno. El espíritu público se reanima aun en los distritos oprimidos.

por los franceses : se han organizado las autoridades supremas de la provincia : la comision que ha reemplazado á la junta superior, y la real audiencia se han instalado y exercen ya sus funciones ; y Alicante se lisonjea de que ha de ser el punto, que sirviendo de apoyo al patriotismo general de los valencianos, ha de proporcionar la libertad de la parte de esta hermosa provincia que ha ocupado el enemigo.

Badajoz 23 abril.

Ayer llegó á esta plaza el mariscal de campo conde de Penne, cuya division se ha quedado en Barcarrota. El general Hill tiene su quartel general en Almendralejo, y sus avanzadas llegan hasta Llerena.

Cádiz 27 de abril.

ARTÍCULOS DE OFICIO.

« Habiendo procedido las Córtes generales y extraordinarias en la sesion de 4 del corriente á la renovacion de su presidente, vice-presidente y uno de sus secretarios ; salieron electos, para presidente el Sr. D. Joseph Gutierrez de Teran, diputado suplente por Nueva-España ; para vice-presidente, el Sr. D. Ramon Ugés, diputado propietario por Cataluña ; y para secretario el Sr. D. Manuel de Llanos, diputado suplente por Goatemala. »

Idem 1 de mayo.

DECRETO DE LAS CÓRTESES.

« Deseando las Córtes generales y extraordinarias que el texto de la Constitucion política de la monarquía española circule y llegue sin la mas mínima alteracion hasta las mas remotas generaciones, y atendiendo ademas á que esta obra debe considerarse como una propiedad y patrimonio del estado, decretan : Que ningun particular, tanto de la península como de los dominios de ultramar, pueda reimprimir la Constitucion política de la monarquía española, sin la previa autorizacion y licencia del Gobierno. Lo tendrá entendido la Regencia del reyno para su cumplimiento, y lo mandará imprimir, publicar y circular. — *Joseph Maria Gutierrez de Teran*, presidente. — *Joseph de Zorraquin*, diputado secretario. — *Joaquin Diaz Caneja*, diputado secretario. — Dado en Cádiz á 29 de abril de 1812. — A la Regencia del reyno. »

(Gazeta de la Regencia.)

El honor del Sr. Llaneras, diputado en Córtes por esta isla de Mallorca; la dignidad de los Sres. Obispos que se hallan en ella, y el grande interes de la religion católica, exigen que se inserte en este diario el artículo siguiente.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Señores editores del diario de la tarde.

Muy Señores míos: me ha sido muy sensible la equivocacion que han padecido Vmds. diciendo en el diario de esta tarde, que acabo de leer: que el señor Llaneras se opuso á que se leyera en el Congreso la representacion que los MM. RR. obispos que estaban en Mallorca le dirigian. No fué Llaneras quien se opuso, ántes al contrario, habiéndose opuesto el señor Llerena, diputado por Canarias; Llaneras, diputado por Mallorca, se levantó, y pidió á S. M. que se leyera. ¿Cómo se habia de oponer Llaneras á una cosa tan justa, como era la lectura de una representacion firmada por unos ciudadanos españoles de los mas respetables de la nacion, y mucho mas dirigida con el santo importante objeto de suplicar al Congreso Nacional el restablecimiento del santo tribunal de la Fé? ¿Cómo habia de pasarle ni aun por la imaginacion el hacer este desayre á esos zelosísimos pastores de la iglesia de Jesu-Christo? Si el tal diario llegase á mi provincia, sin deshacer esta equivocacion que Vmds. han padecido, sé de cierto que Mallorca quedaria horrorizada, padeceria muchísimo mi honor, la parroquia de S. Nicolas, cuyo cura párroco tengo la honra de ser, quedaria escandalizada: no tendria yo valor de presentarme á aquella mi iglesia. Y asi les pido á Vmds. encarecidamente se sirvan en el diario de mañana mismo deshacer la equivocacion, y al mismo tiempo insertar en él esta carta, para que mi honor quede cubierto, y tranquilizado mi espíritu.

Nuestro Señor guarde á Vmds. muchos años. Cádiz 18 de mayo de 1812. = B. L. M. de Vmds. = Antonio Llaneras.

(Diario de la tarde.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

COMERCIO LIBRE DE AMÉRICA.

El xabeque español nombrado la Purísima Concepcion, su capitan y maestro D. Salvador Prats, que el dia 9 llegó á este

puerto con registro de la Habana de 18 de abril de este año, ha conducido candaes, azúcar, grana, añil y otros efectos de cuenta de varios particulares.

Noticia de los buques que se hallan á la carga en este puerto con registro abierto para los de América.

Para Montevideo, la fragata nombrada la Concepcion y San Joseph, su capitán y maestro Don Antonio Parera y Galup; la fragata nombrada la Sacra Familia, su capitán y maestro D. Pablo Esclus; y la polacra nombrada San Juan Bautista, su capitán y maestro D. Joseph Coll.

Para Vera-Cruz, la goleta nombrada la Concepcion (alias) la Amable Doncella, su capitán y maestro D. Estéban Bosch; y el bergantín nombrado San Antonio Abad, su capitán y maestro D. Salvador Roig.

Para la Habana, la polacra nombrada San Joseph, su capitán y maestro D. Joseph Escardó.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Vilanova en 3 días, el patrón Domingo Adam, valenciano, laúd Sto. Christo, con 8 pasajeros y correspondencia.

De Mahon en 2 días, el patrón Joseph Sege, mallorquín, laúd S. Joseph, con 13 pasajeros, arroz, patatas y correspondencia.

De Idem en un día, los patrones mallorquines Guillermo Pujol laúd San Joseph, en lastre; y Tomas Sastre xabega San Fernando, con 7 pasajeros, duelas y pescado salado.

De Vinaroz en 3 días, los patrones catalanes Agustin Adell laúd San Patricio, y Cristóbal Benasech laúd San Joseph, ámbos con 2 pasajeros y vino.

De Torredembarra en 3 días, el patrón Joseph Roig, catalán, laúd Sta. Rosalía, con comestibles.

Avisos. Qualquiera persona que quiera comprar una porción de espartería obrada, que ha conducido desde Cartagena la polacra San Juan Bautista, del mando del capitán Juan Matheu, que por auto de este Consulado dado á solicitud de dicho capitán se ha mandado su venta, acudirá hoy 12 del corriente á las 5 de la tarde en el muelle de este puerto, en donde se tendrá en pública venta, y rematará á favor del mayor postor. Palma 10 de junio de 1812. = Por mandado del real Consulado = Miguel Bonet notario escribano.

Hoy se despacha la correspondencia para Arenys.

La señora Doña Angelita Casanova y Carguet de Espeleta, acudirá á la imprenta de este diario para recoger una carta.

Ventas. En la calle de las Ferrerías cremadas, cerca de las cuatro esquinas den Rose, casa número 20, hay de venta chorizos de Vich de superior calidad.

Se vende una goleta de porte unas 140 pipas, bien equipada que se halla anclada en este muelle: dará razon su capitán Salvador Pujol, catalán, que se hallará á bordo de dicha goleta ó en la plaza de Cort.

El que quiera comprar á precios cómodos camuzas blancas y negras y de otros diferentes colores, acuda á *sa ma del moro*, á tres puertas de *sa guixaria*, en casa de un catalán, que allí se venden.

En casa de Pablo Morey, calle de las Niñas huérfanas, número 7, se halla de venta aceyte esencial ó aromático de limón.

Alquiler. En la calle de las Capuchinas hay dos tiendas para alquilar de números 41 y 42, y un cuarto para un hombre solo dándole toda asistencia si la quieren: el dueño vive al lado. El mismo dará razon de una casa que está para vender en la villa de Llumayor con mucha equidad pagando en dos plazos si les acomoda: la situación es al medio del pueblo con agua y todas sus oficinas necesarias.

Pérdidas. Quien haya encontrado una gorrita de estambre negro, que se ha perdido desde la Rambla hasta la iglesia de la Trinidad, se servirá entregarla en la imprenta de este diario, que se le dará una gratificación.

El 9 del corriente por la mañana desde la plaza del Mercado hasta la calle de Sta. Clara, se perdieron dos llavecitas atadas con un cordoncito negro de seda: se suplica á quien las hubiese hallado las devuelva á casa de D. Juan Guille, frente la plaza del Mercado, que se le dará una peseta de gratificación.

Se suplica á quien haya recogido una bayna de cuchillo de unos dos palmos de largo, con abrazadera, anilla y contera de latón dorado á fuego, que se perdió dias pasados por varias calles de esta ciudad, se sirva entregarla en la imprenta de Pedro Antonio Guasp, junto al horno de Frau, que se le gratificará.

Teatro. Hoy se representa la comedia en un acto titulada: *el Quadro de la humanidad*: seguirá la opera en un acto nominada, *Adolfo y Clara*: se baylará el bolero alemandado; y dará fin un divertido saynete.

En la imprenta de Brusi, calle de Can-sa-vellá.